

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1,25 Ptas.; trimestre, 3,50; semestre, 6,75; año, 12,50.

Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7,50; año, 14.

Extranjero: Trimestre, 16; semestre, 28.

El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0,50; resamos, 0,25; anuncios preferentes tercera plana, 0,15; anuncios cuarta plana, 0,07 líneas sencillas.

Encuestas mortuorias, según muestrario

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente * Dos ediciones

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 56 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

ADHESIONES Y PROTESTAS

Extranjero

La revolución rusa

El Czar y Finlandia

El emperador ha enviado un manifiesto a Finlandia en virtud del cual ordena la apertura en Helsingfors de una Dieta extraordinaria, encargada de examinar las siguientes cuestiones:

1.º Proyecto de la nueva ley fundamental del Parlamento finlandés, sobre la base del sufragio universal y el establecimiento de la responsabilidad de las autoridades locales.

2.º Proyectos de leyes sobre la libertad de la prensa, mítines y reuniones.

En otro manifiesto se derogan los ukases y disposiciones represivas y se ordena la supresión de la previa censura.

En Polonia

En Varsovia se han reunido los representantes y delegados de diferentes clases con objeto de dar a conocer al pueblo polaco las reformas y privilegios concedidos a Finlandia.

En medio de la más viva agitación, por la preterición de que se juzgan víctimas los polacos, se acordó dirigir un mensaje al Czar pidiendo en nombre de Polonia la aplicación de las reformas siguientes:

1.º Empleo de la lengua polaca en las escuelas y relaciones oficiales.

2.º No ser obligatorio el conocimiento de la lengua rusa para los funcionarios y maestros.

3.º Que los dos tercios del número total de funcionarios en Polonia sean hijos del país.

4.º Introducción de las reformas sociales acordadas para Finlandia.

Este mensaje fué entregado al general gobernador, quien se negó a encargarse de transmitirlo al czar.

Entonces el comité nombró tres delegados que harán entrega del documento a Witte.

En Cáucaso y Siberia

Segun comunican de Tiflis la situación entre tártaros y armenios es bastante más grave de lo que al principio se creía, pues las matanzas, lejos de haber cesado siguen a la orden del día, siendo cada vez mayor la impotencia de las tropas imperiales para reprimir tal estado de cosas.

**

Telegrafían de Tomsk que la ciudad ha quedado totalmente destruida por el incendio.

Los partidarios liberales y revolucionarios vense aniquilados por los del bando reaccionario, cuyo número es infinitamente mayor.

En Odessa

Los cónsules de Francia, Inglaterra, Alemania y Austria han practicado activas gestiones cerca de los embajadores en San Petersburgo, con objeto de que se garanticen los intereses y las vidas de los respectivos súbditos residentes en Odessa.

El Czar, emocionado por los horrores cometidos en Odessa según el relato que de los mismos le hizo el conde de Lamisdorff, ordenó inmediatamente se telegrafiasse al general Kaulbars, para que á toda costa procurase el restablecimiento de la normalidad en Odessa.

Lerin

Hoy se ha celebrado en esta villa el primer aniversario por el alma del que hace un año fué en vida en esa don Zacarias Laguardia, hermano y tío respectivamente de don Juan y don Florencio Laguardia, este último párroco de esta villa é hijo de esa ciudad de Pamplona.

Ha fallecido doña Teresa Villanueva. Acompañamos en su justo pesar á su atribulado esposo don Laureano Bastero.

Se está celebrando la novena de Almas con una concurrencia grandísima, predicando en ella todas las noches nuestro respetable párroco.

El corresponsal.

7 de Noviembre de 1905.

ADMINISTRACION FORAL

Se admitió en el Manicomio de Navarra al demente Fray Vicente de Torres, siempre que la Comunidad ó su familia paguen las estancias correspondientes.

Se acordó que el Ayuntamiento de Gallipienzo se atenga á las disposiciones vigentes para el nombramiento y renovación de los vocales de la Junta de Abastos.

Se autorizó á los Ayuntamientos de Orozbetaín y Echarrí, para arrendar arbitrios; y al de Arre para extraer arena.

Se dispuso que los vecinos de Urdiain que suscriben la queja contra el secretario por sus trabajos electorales, acudan donde correspondía, denunciando los hechos punibles, si los hubiere.

Se acordó publicar en el «Boletín Oficial» una circular para la distribución de plantas de vides americanas, de los viveros provinciales en el año 1905-1906. Los pedidos que hagan los agricultores se registrarán en las oficinas del Servicio de agricultura, desde el día 20 del corriente mes en adelante.

Se confirmó la sentencia del alcalde de Caparroso, absolviendo de la denuncia presentada por el recaudador del portazgo contra el ambulante don Mariano Andrés.

Se han señalado los precios siguientes para todas las variedades y por millar: sarmientos de vivero 6 pesetas; sarmientos

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Sumarios

Pamplona.—Contra E. E. por injurias. Tudela.—Por hurto, sin procesado.

Señalamiento

Pamplona.—Vista del pleito de mayor cuantía promovido por don Pedro Martín, contra don Manuel Castañer, sobre pago de pesetas; Licenciados señores Aranzadi y Usechi; Procuradores señores Aoiz y García.

LA «GACETA»

La recibida ayer contiene las siguientes disposiciones:

PRESIDENCIA.—Reales decretos resolutorios de competencias de jurisdicción.

FOMENTO.—Real orden disponiendo que á continuación de los anuarios de subastas se inserten en la «Gaceta de Madrid» los pliegos de condiciones facultativas, particulares y económicas á que haya de ajustarse su ejecución.

Administración central.—Gobernación Dirección general de Correos y telégrafos.—Subastas para el transporte de la correspondencia pública.

Junta de gobierno y patronato de médicos titulares.—Concurso para la provisión de una plaza de cajero del Montepío del cuerpo de médicos titulares.

HACIENDA.—Subsecretaría.—Relación del movimiento de personal de jefes, oficiales y aspirantes á oficial, habido durante el mes de Octubre último.

Garralda

NECROLOGIA

Víctima de rápida y traidora enfermedad acaecida en la plenitud de su vida cuando apenas frisaba en los 23 años de edad, dejó de existir la tarde del domingo último despues de recibir los Santos Sacramentos, la señorita Isabel Ayerra, hermana de nuestro estimado párroco don Blas.

Hoy martes se han celebrado los funerales teniendo lugar á continuación la conducción del cadáver á su última morada, habiendo asistido á ambos actos ocho sacerdotes del valle, buen número de parientes venidos de pueblos limítrofes, vecinos de la localidad y la Asociación de Hijas de María.

Acompañamos en el dolor que embarga en estos momentos por pérdida tan irreparable al celoso vicario don Blas, á su atribulada madre, hermanos y demás parientes, y sírvales de lenitivo la esperanza de que Dios habrá acogido en su seno el alma de la finada.

¡Descansa en paz!

EL TIEMPO

Los labradores de esta montaña hallanse satisfechísimos por haber terminado la siembra de cereales en condiciones inmejorables para el campo.

Disfrutamos una temperatura agradable propia de la estación otoñal, si bien el tiempo se manifiesta con tendencia á lluvias.

El corresponsal.

7 de Noviembre 1905.

CRONICA AGRÍCOLA EXTRANJERA

OJEADA Á LOS CAMPOS

La costumbre de comenzar mis crónicas hablando del temporal, obligame á consignar hoy que no es muy idéntico el aspecto que ofrece la situación en los países de Europa.

Han surgido en unos sitios las bienhechoras lluvias, que si preparan el terreno para la siembra, entorpecen bastante los trabajos preliminares de la misma. En cambio, otras no pocas regiones han sufrido los efectos de los primeros hielos, con tanta intensidad que se temen no pocos perjuicios.

Hay países donde todavía se reclama agua, porque las lluvias han sido insuficientes, mientras que no faltan los que se quejan de la enorme cantidad de agua caída, entre otras razones, porque ha perjudicado la recolección de la remolacha.

En general puede decirse que el tiempo no beneficia á los campos salvo en muy pequeñas porciones del territorio europeo.

LA SITUACION DEL MERCADO

Sea por las causas anteriores sea por el gran movimiento de la importación resulta que los mercados ofrecen esta semana una calma tremenda. Las cantidades exportadas por Rusia, á pesar de los desórdenes que reinan en aquel país, pasan de 2.300.000 fanegas desde el 21 al 28 de Octubre.

El total de las expediciones sobre Europa, ascendió en la semana última á 8.221.500 fanegas, de las que solamente 3.787.500 se llevó el Reino Unido, que ha recibido en notable proporción trigos canadienses.

Estas fuertes expediciones y la expectación que provocan los sucesos rusos, han contribuido en parte á que no avancen los precios como se esperaba. Además va á comenzar la siega en la Argentina y como allí son inmejorables las perspectivas, se espera que pueda enviar á Europa grandes acopios de trigo.

Es conveniente hacer notar que van creciendo en Europa las necesidades del consumo, de modo que por grande que se suponga la importación probable, acaso no haga más que nivelarse con aquellas.

INGLATERRA

Las condiciones meteorológicas favorecen á los campos ingleses, donde avanzan las operaciones agrícolas.

Los envíos de trigo extranjero á los mercados del interior han disminuido notablemente, ocasionando algún alza provocada por la revolución rusa. De ello se desprende que los acaparadores se han lanzado á vender, ofreciéndos: muy sostenidos los precios del mercado londinense, sobre todo respecto de los trigos rojos de buena calidad.

Se cotizan el de Rosario Santa Fé á 18'45

como hijo de la Iglesia, estoy siempre sumiso á la Autoridad eclesiástica.

Dios guarde á S. E. I. muchos años. Pantaleón Ganuza, párroco. 5 de Noviembre de 1905.

De Albar

Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo. Con pena indecible vemos las escenas que la católica Navarra va presenciando, queriendo algunos destruir en cuanto está de su parte, no solo la fe sino hasta el principio de autoridad, puesto para predicarla y defenderla.

Ante este estado de cosas, como navarros, católicos é hijos en el sacerdocio, nos creemos en el deber de protestar á V. E. I. la más tierna adhesión, protestando ante tales sucesos y peridiendo titulado «Diario de Navarra».

Pediremos en nuestras pobres oraciones ante esta imagen sagrada del Santísimo Cristo del Amparo, para que el Señor derrame gracias suficientes para el buen desempeño de su pontificado.

Dios guarde á V. E. I. muchos años. Emilio Imirizaldu, presbítero.

El Clero de Los-Arcos

Excmo. é Ilmo. Sr.: El párroco y clero que suscriben, tienen el honor de felicitar á V. E. Ilmo. por su oportuna circular del treinta del pasado Octubre, cuyas acertadas disposiciones reciben con el más profundo respeto y prometen observar fielmente, y hacer cuanto esté de su parte por que sean observadas también por los fieles encomendados á su cuidado.

Al mismo tiempo aprovechamos esta ocasión para renovar su adhesión inquebrantable á V. E. Ilmo. en quien reconocen á su único legítimo jefe, su único inmediato superior á quien el Espíritu Santo ha puesto en esta Diócesis para regirlos y gobernarlos; y, por lo mismo, protestan con todas las energías de su alma contra la indigna conducta del desatinado «Diario de Navarra» que con inefable osadía se ha atrevido á hacer objeto de sus más acerbas censuras actos que, además de ser justísimos, por su misma naturaleza y, sobre todo, por emanar de la Autoridad episcopal, han debido estar libres de la censura pública y mucho más de la censura de una publicación periódica.

Dignese, pues, V. E. Ilmo. aceptar nuestra adhesión y nuestra protesta como desagravio de las ofensas inferidas á V. E. I. y en V. E. Ilmo. á la dignidad episcopal, por dicha publicación, y como prueba de la fidelidad y obediencia que siempre están dispuestos á prestar á V. E. Ilmo. sus humildes súbditos y atentos s. s. q. b. s. a. p. Mariano Peña, párroco; José Martínez, coadjutor; Nicolás Asiain, coadjutor; Cruz Izarbe, coadjutor; Rodrigo Ancin, sacristán; Casimiro Eraso, arcipreste; Filomeno Ibas, presbítero; Nicanor Pascual, presbítero; Pedro García, capellán.

Las Hijas de María de Villafranca

Excmo. Sr. Obispo de Pamplona. Nuestro amantísimo Prelado: Honradamente impresionados nuestros corazones por la hipocrita campaña anti-episcopal y anti-navarra sostenida por el «Diario de Navarra», protestamos energicamente como católicas y como navarras contra todos los ataques que directa é indirectamente se han dirigido á Vuestra Sagrada Autoridad, legítimamente representada, así como también contra ese navarrismo mal entendido (que no es el de nuestra Patria) y del que se ha valido dicho periódico para dejar sin fruto nuestros trabajos.

Con este motivo Os damos una muestra de amor y nos adherimos incondicionalmente á Vuestra Autoridad, la que siempre estamos dispuestos á defender y seguir fielmente, en prueba de lo cual os pedimos humildemente Vuestra Bendición y besamos su A. P. las que firmamos en nombre de todas las que pertenecen á la Asociación de Hijas de María de esta villa.

El Presidente honorario, León de Echave, Párroco; el Director, Demetrio Breto; Martina Murugarren, Presidenta; Matilde Sanchez, vice-presidenta; Pilar Murugarren, tesorera; Eugenia Echenique, secretaria. Villafranca 5 de Noviembre de 1905.

Villanueva de Yerri

Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Pamplona. Leida detenidamente la circular inserta en el «Boletín Eclesiástico» del día 30 de Octubre, no puedo menos de manifestar mi adhesión á la misma, reconociendo su justicia y necesidad y protestando ahora y siempre mi sumisión y acatamiento á los actos emanados de la Autoridad Episcopal.

Dios guarde á V. E. I. muchos años. Villanueva de Yerri 4 de Noviembre de 1905.

Paulino Aramburuzabal, Párroco.

De Valtierra

Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Pamplona. Nuestro Venerable Prelado: Los sucesos que hace algún tiempo vienen desarrollándose en nuestra católica Navarra, no pueden menos de apenar el paternal corazón de V. E. Nosotro participamos de esa misma pena, pues propio de buenos hijos es, tomar parte en los sufrimientos de su padre.

Sirva de lenitivo á su dolor el saber que tiene hijos que le queremos, y en prueba de ello nos adherimos á sus enseñanzas, respetamos sus decisiones y protestamos por la conducta de aquellos que quieren ultrajar Vuestra Autoridad augusta y respetabilísima persona.

Besamos su anillo Pastoral. El Párroco y coadjutores de Valtierra. Valtierra 5 de Noviembre de 1905.

El Ayuntamiento de Falces

Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Pamplona. Mi amado Prelado y distinguido y estimado amigo: enterado de cuanto viene sucediendo con la indigna y anticatólica conducta observada por el periódico titulado «Diario de Navarra», no puedo menos

de dirigirme á V. E. en nombre propio, y representación del Ayuntamiento de esta villa, para hacer contar nuestra más enérgica protesta contra el inefable procedimiento que viene siguiendo el citado «Diario», revelándose contra la legítima Autoridad de la Iglesia, tan dignamente ejercida por V. E. en esta diócesis; adhiriéndonos, por consiguiente, á su paternal autoridad; pudiéndonos la completa seguridad y satisfacción de que la inmensísima mayoría de los navarros, sus diócesanos, estamos de acuerdo con V. E. y siempre dispuestos, muy gustosos, á cumplir y acatar sumisos todas cuantas disposiciones dicte, pues es indudable que todas ellas han de ir encaminadas á conseguir el bien espiritual de sus amados diócesanos.

Con tal motivo, se complace de un modo especial en reiterarse de V. E. su más afino y atento s. s. q. b. s. a. p.

Severino Díez. Falces 6 de Noviembre de 1905.

El Arciprestazgo de Esteribar

Excmo. é Ilmo. Sr.: El Arciprestazgo que suscribe, por sí, y en nombre de todo el clero (1) deste Arciprestazgo, manifiesta á V. E. I. la honda pena que nos han producido las justas y amargas quejas contenidas en su luminosa circular del 30 del pasado, contra el «Diario de Navarra». Sintiendo como buenos hijos la aflicción de su amado Padre, y queriendo llevar algún consuelo al atribulado corazón de V. E. I. protestamos con toda energía contra los injustos ataques, de que es víctima la dignísima persona de su Obispo, á quien ahora y siempre queremos permanecer adheridos.

Dignese V. E. recibir este merecido y justo reconocimiento de su celo apostólico por el bien espiritual de la grey encomendada á su custodia por el Espíritu Santo.

Dios guarde la preciosa vida de su Excelencia Ilustrísima muchos años.

Huarte y Novient 6 de 1905.

Sebastian Larraya, párroco.

Satrústegui

Satrústegui 1.º de Noviembre.

Sr. D....

Mi estimado amigo:

Ayer recibí el «Boletín Eclesiástico» y hoy he leído y explicado su contenido á mis feligreses.

Voy á pedirle á usted un favor y siempre que usted no tenga inconveniente, le suplico que de mi parte haga usted una visita al señor Obispo y le diga que yo, aunque el más indigno de todos los ministros del Señor y el último de sus súbditos, quiero ser el primero en defender nuestra santa Religión y á nuestro muy digno señor Obispo (pese á quien pese), y que humildemente prostrado á sus pies, si en algo puedo servirle, le entrego en sus manos mi alma, cuerpo y todo cuanto tengo, y ruego á Dios Nuestro Señor le dé fuerza y valor para que nos rija y gobierne hasta vernos en el Cielo; y sin temor de equivocarme puedo decirlo (como arriba) de parte de mis feligreses.

Como tengo confianza en usted, por eso me dirijo á usted para que cumpla de mi parte y le diga todo cuanto creyese conveniente, y humildemente pido para mi y mis feligreses la bendición episcopal.

Sin más su afectísimo y amigo

Miguel José Lizasoain, párroco.

El Párroco de Olejua

Olejua 4 de Noviembre de 1905.

Sr. Director de El Eco de Navarra.

Muy señor mío: Ahora que, con motivo de la Circular dirigida por S. E. I. á toda la diócesis, no es permitido hacer pública manifestación de nuestros sentimientos, acerca de la campaña que viene haciendo el «Diario de Navarra»; quiero manifestar lo siguiente: 1.º Que me adhiero con toda mi alma á todo cuanto dice nuestro Prelado en su importante documento; y 2.º Que cuando vi al «Diario» llamar á los navarros á todos los que no pensamos como él, me sentí profundamente herido y gravemente insultado.

Hasta ahora no sabía yo que las consideraciones guardadas á cualquier persona honrada, se hayan de negar á respetables sacerdotes, y esto á título de navarrismo. Hasta ahora no sabía yo que á título de navarrismo, se puede tratar á alguna de dichas personas, como trataría una verdulera á otra de su clase. Hasta ahora no sabía yo que el navarrismo es un salvo-conducto para atacar impunemente y descaradamente la autoridad del Prelado, contribuyendo así á su desprestigio, y á que desaparezca el sentimiento, legendario en el pueblo navarro, de sumisión y de respeto á toda autoridad, máxime eclesiástica, para que luego esa falta de sumisión y de respeto venga á traducirse en hechos que nos deshonran ante los demás pueblos.

Hasta ahora no sabía yo que todo esto es navarrismo; pero si así lo entiende el «Diario de Navarra», sean algunos navarros al estilo del «Diario», sean muchos, etiam si omnes... ego non.

Luis Ulbarri, Párroco.

De Morentin

Excmo. é Ilmo. Señor.

Ayer en la Misa parroquial escuché su Santa Pastoral y en el momento concebí la idea de adherirme en un todo á sus santas disposiciones; si, porque santas son, según mi escaso criterio, todas las que publique V. E. mientras ocupe su elevado cargo. Animo, señor Obispo.

Ahora viene á mi memoria el reciente hecho del Soldado Vasco, que viendo que el buque se hundía seguía, impávido cumpliendo con su deber, y no le faltó una tabla para salvarse; pues á V. E. no se le puede hundir, porque su buque representa la Santa Iglesia.

Reciba esta débil adhesión que sale de un indigno diócesano que le ama y respeta como lo merece.

German Lezau y Larrayalde.

Morentin 6 de Noviembre de 1905.

(1) Son 43 señores sacerdotes.

El Párroco y los fieles de Bernete

Bernete 5 Noviembre de 1905.

Excmo. Sr. Obispo de Pamplona.

Mi venerado Prelado: Habiendo leído hoy, durante la Misa parroquial, la Circular que V. E. I. dirige á toda la diócesis con fecha 30 del pasado Octubre, acto continuo cumplí el deber, en nombre propio y en el de esta feligresía toda, de manifestar á V. E. I. que detestamos de corazón la campaña de el «Diario de Navarra» contra vuestra autoridad, y protestamos, como católicos, nuestro respeto, sumisión, acatamiento y reverencia á la primera autoridad eclesiástica de la diócesis.

Gracias á Dios, en esta localidad no hay ningún suscriptor, ni lector del mencionado periódico.

Sirva de lenitivo esta protesta á vuestro corazón paternal, en las amarguras que tendrá que devorar en estos aciagos días.

Con este motivo B. E. A. P. de Vuestra Excelencia Ilustrísima su más humilde capellan in corde Jesu.

Agustín Villanueva, Cura regente.

El Clero de Olite

Reverendísimo y amadísimo Prelado:

Los que suscriben, Arcipreste y Cabildo de la ciudad de Olite, acompañan á Vuestra Excelencia en los disgustos que ha tenido, y reiteran el testimonio de su inquebrantable adhesión á las órdenes de Vuestra Autoridad.

Dios guarde á V. E. muchos años. Olite 6 de Noviembre de 1905.

José Diego Tirapu, Arcipreste; Luis Idoy, Coadjutor regente de San Pedro; Anastasio Echeverría, Coadjutor de San Pedro; Victoriano Flamarique, Párroco de Santa María; Tomás Martínez, Coadjutor de Santa María; Juan Mangado, Presbítero, Escolástico Uriz, Santos Uriz.

De Villafranca

LAS SEÑORAS DE LA CONFERENCIA.

Excmo. é Ilmo. Sr.:

Las señoras de la Conferencia de San Vicente de Paul, individual y colectivamente, protestan contra los atropellos á la digna Autoridad de su Ilustre Prelado, adhiriéndose con profundo respeto á sus disposiciones en el desempeño de su importante cargo.

B. H. S. P. A. en nombre de todas las Señoras pertenecientes á la Conferencia, el presidente honorario, León de Echave, Párroco; Modesta Burgui, presidenta; Josefa Arregui, tesorera; Teodora Muruzabal, secretaria.

Un catecúmeno

Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Pamplona.

Excmo. é Ilmo. Sr.: Siendo obligación de todo buen católico estar al lado de su Pastor espiritual en las cosas de fe y costumbres, me adhiero de todo corazón á la Circular publicada por V. E. I. en el «Boletín Eclesiástico» del 30 de Octubre próximo pasado.

Con tal motivo tiene el honor de repetirse humilde servidor y capellán de Vuestra Excelencia Ilustrísima, cuyo anillo pastoral besa

Tomás Ledo Macía.

Pamplona 5 de Noviembre de 1905.

El Cabildo de Lodosa

Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Pamplona.

Excmo. é Ilmo. Sr.:

El Cabildo parroquial de la villa de Lodosa hace suyo el mensaje de incondicional adhesión elevado por el Excmo. Cabildo Catedral á V. E. I., congratulándose, con este motivo, de poder dar á V. E. una nueva prueba de reconocimiento de su autoridad episcopal, al par que todos y cada uno de los individuos que lo componen, besan humildemente el A. P. de V. E. I.

Toribio Abrego, Primitivo Lopez Vailo, Basilio Eleid, Pro, Paulino Ruiz y González, José María García, Pro. Lodosa 5 de Noviembre 1905.

El Apostolado de la Oración de Villafranca

Villafranca 7 de Noviembre de 1905.

Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Pamplona:

La Junta directiva del Apostolado de la Oración, interpretando favorablemente los piadosos sentimientos de todos y cada uno de los Asociados, protesta con alma y corazón contra los ataques del «Diario de Navarra», lanzados en sus columnas á la Autoridad divina, que V. E. representa como legítimo sucesor de San Fermín, á la vez que se une incondicionalmente acatando cuanto V. E. I. ordena y dispone en su admirable circular, que oyó leer

19 francos los 100 kilos; Walla blanco a 19'30 y rojo a 18'85; Australia a 19'50 y los del país a 18'25.

EUROPA CENTRAL

Bélgica apreció una ligera alza en los precios al comenzar la semana, pero después la calma se hizo absoluta y el mercado de Amberes perdió todo interés.

En Austria-Hungría las cotizaciones son poco firmes y los negociantes se encierran en una gran reserva.

RUSIA

La situación política y económica de este país es cada vez más alarmante, a pesar de las concesiones hechas en el manifiesto del zar. La ley marcial aplicada en Odesa ha paralizado todos los negocios, a pesar de lo cual las exportaciones han ido más elevadas de lo que pudiera suponerse.

FUERA DE EUROPA

En los Estados Unidos los aceites de trigo de primavera han sido importantes, lo que determina una baja de 34 a 43 céntimos en los 100 kilos, según las cotizaciones de Nueva-York.

GASTON LAVEDAN

París 4 Noviembre 1905.

DESDE MENDIGORRIA

Esta histórica y católica villa que está llamando la atención en la provincia y fuera de ella por los deplorables sucesos últimamente ocurridos, no puede menos de ponerse en relación constante con los interesados que habitan por todas, siendo el encargado de ello EL ECO DE NAVARRA.

En los pocos días en que estamos sufriendo la penadel «entredicho» hemos tenido un bautizo, que se celebró en la Pila bautismal, derramando el agua el señor Coadjutor, asistiendo tan solamente la comadrona y la madrina.

Se ha celebrado un matrimonio en la Sacristía, bendecido por el citado Sacerdote, presenciándolo dos testigos y el representante del Sr. Juez municipal.

También hemos tenido un muerto, y como que una de las condiciones de la pena que tenemos impuesta consiste en no dar sepultura eclesiástica al cadáver, el saber lo que de él se había de hacer, aterraba; así que el referido Coadjutor que asistió asiduamente a la enferma, se limitó a rezar al cadáver las preces de rúbrica en la casa de la difunta y en la puerta de la Iglesia, siendo trasladada al cementerio civil.

Entre tanto, nuestras celosas Autoridades, municipal y judicial, habían dado cuenta del caso respetuosamente y como se merece al ilustrísimo señor Obispo, el que contestó que se enterrara en el Cementerio católico como se ha hecho.

En nombre de la familia y del vecindario, doy las más expresivas gracias a nuestro amantísimo Prelado que ha dado una prueba más de generosidad con los pecadores.

Si somos malos, también lo pagamos, y con el objeto de que vuelva a nosotros la Gracia del Espíritu Santo por mediación de nuestro paternal Obispo, que desea el bien de todos sus diocesanos, el M. I. Ayuntamiento y vecinos firmantes, le dirigimos una instancia aceptando las condiciones que nos impuso para levantarnos el «entredicho».

El distinguido comandante del puesto de la guardia civil de Artajona don Jenaro Bernechea, que se halla entre nosotros, por su prudencia y caballerosidad es digno de los mayores elogios: las parejas que a sus órdenes tiene, observan la más loable conducta, haciéndose simpáticos al vecindario: «honran a sus jefes».

El Juzgado de instrucción continúa llamando a declarantes que se presentan a él puntualmente.

El corresponsal.

7 de Noviembre de 1905.

El pantano de Tafalla

En el número del domingo dimos sucinta noticia de una reunión celebrada en Tafalla para tratar del proyecto de un pantano, y después nos ha sido imposible ampliar aquella noticia con detalles que, al trasmitirnosla, nos comunicó nuestro estimado corresponsal de aquella ciudad.

Extractando, por no poder insertarla íntegra, la extensa carta de nuestro amigo, diremos que el ingeniero don Miguel Mantecón, tafallés entusiasta, encargado de formar el proyecto de pantano, manifestó el estado de sus trabajos, añadiendo que no los ha terminado por impedírsele otras ocupaciones ineludibles, y que espere poder ultimar pronto el proyecto y remitirlo al ministerio de Fomento para su aprobación.

El señor conde de Guendulain manifestó vivo deseo de que Tafalla vea pronto realizada una obra que tanto interesa a esta ciudad por los grandes beneficios que ha de reportarle; y prometió continuar apoyando el proyecto y hacer cuanto pueda para recabar de los poderes públicos su aprobación.

Identicos deseos y propósitos manifestó el distinguido hijo de Tafalla don

Teófano Cortés, quien además indicó algunos medios para llevar a la práctica el proyecto, una vez formado, estimando preferible el de que Tafalla dé principio a los trabajos anticipando el dinero y gestionando a la vez para conseguir del Gobierno la subvención del 50 por 100, en lo cual no dejará de coadyuvar el señor marqués del Vadillo, que tanto interés ha mostrado en favor de Tafalla.

El señor Cortés expuso varias consideraciones para demostrar los grandes beneficios que por distintos aspectos proporcionará a Tafalla el pantano.

Después hicieron uso de la palabra otros señores, manifestando todos empeño en que la obra sea un hecho cuanto antes con la ayuda de Olite y Beire ó sin ella, si se tropieza con dificultad insuperable.

La reunión terminó con el nombramiento de una comisión de concejales, a la que se agregarán varios vecinos, para que con la junta de regadío se entiendan con el ingeniero señor Mantecón y le faciliten los medios necesarios para su importante trabajo.

El alcalde manifestó su agradecimiento a todos los concurrentes, en particular a los señores conde de Guendulain, Cortés y Mantecón.

Celebraremos que Tafalla vea pronto su aspiración realizada.

EL CADAVER DE LA DUQUESA DE VILLAHERMOSA

En el tren correo de Madrid llegaron ayer a Pamplona los restos mortales de la que fué Excelentísima señora duquesa de Villahermosa, condesa viuda de Guaqui.

En un vagón de la Compañía M. Z. A. completamente enlutado con crespones venía el féretro encerrado en una caja de madera.

Unido a este vagón venía un carruaje de primera en el cual llegaron a Pamplona el conde de Luna, sobrino y heredero de la duquesa, el conde del Real, hermano del conde de Luna, el marqués de Corpa, el vizconde de Montcabrier, francés sobrino también de la duquesa y oficial del ejército, don Tomás Juárez capellan del duque de Granada, don Lorenzo Goyeneche, don Nicanor Miranda capellan de la duquesa, don José María de Domingo, el académico señor Mérida, el alcalde de Pedroña, el contador de la casa de Villahermosa señor Ferrón, don Eusebio Aranguren diputado provincial de Guipúzcoa, el administrador de la duquesa y otros varios servidores de la casa.

Desde muy temprano se hallaba en la estación nuestro distinguido amigo el señor don Clemente Ruiz de Galarraga, Administrador en Pamplona de la señora Duquesa, el cual dió todas las órdenes oportunas.

Todos los señores mencionados almorzaron en la fonda de la estación.

El féretro fué colocado en el coche mortuario del Ayuntamiento que era arrastrado por cuatro briosos caballos.

Estando aún en el vagón el féretro llegaron en el coche del señor Obispo el muy ilustre señor provisor don Secundino Vitrián y el muy ilustre señor doctoral don Juan Gomez Delgado.

El señor provisor rezó un responso.

En varios landós tomaron asiento los parientes y deudos de la ilustre finada.

El fotógrafo señor Mena obtuvo varias fotografías.

La fúnebre comitiva subió por la cuesta de la Reina, Vuelta del castillo y por la carretera de Noain marcharon a Javier a donde debieron llegar a las siete de la tarde.

La empresa de carruajes de los señores Maisonnave ha prestado todos los servicios de coches y caballos, y han distribuido cuarenta caballos en el trayecto.

Nuestro estimado amigo don Eladio Maisonnave, a quien la duquesa dispensaba grande afecto, y que en todos los viajes de la ilustre dama realizó por Navarra acompañó a la duquesa por expreso deseo de la finada, acompañó ayer al cadáver hasta Javier, para lo cual vino expresamente de San Sebastián.

A las tres de la tarde salió para Javier una comisión de la Diputación compuesta de los señores Oroz y Larraya.

Hablando de la ilustre dama «Un madrileño» en el «A. B. C.», dice: «En aquella atmósfera de cultura (se refiere a la atmósfera que se respiraba en las tertulias del duque Don Marcelino, padre de la duquesa) creció la encantadora niña Carmen, arrullada por los versos del cantor de Granada (Zorrilla) que la decía cuando era niña:

Ven, sentada en mis rodillas, tus mejillas amoroso besaré; beberé en tus ojos bellos cuanto luz encuentre en ellos, y en su luz me miraré.

Si en mis brazos arrullada, fatigada te pluguiera dormir, porque duermas muellemente, alzaré confusamente algún lánguido cantar.

Y si alegre, entretenida estás, ¡mi vida! escuchándome decir, te contaré lindos cuentos de hadas y encantamientos que te halaguen al dormir.

Te diré historias tan bellas, que con ellas sueñes, niña, sin cesar; te diré cosas tan suaves como el canto de las aves a del aura el susurrar.

Y la niña, que era vástago ilustre de los reyes de Aragón, creció, como la flor delicada, en un viejo tronco, y fué poética, dulce y encantadora. Y cuando pasaron muchos años y el vate anciano se encontró sin recursos, ella contribuyó a darle la pensión que el Estado le negaba.

No se ha visto en los salones madrileños figura más gentil que la de ella, cuando

fué al baile de trajes de los Medinaceli originalmente vestida de Ave del Paraíso. Era un portento de hermosura cuando Pedro Antonio de Alarcón, de vuelta de la guerra de Africa, la decía:

Huri de cabellos de oro, dime qué quieres tu que te cuente un cuento moro. Uno sé que es un tesoro, y me lo contó Benzá.

En Africa se lo di de Abbas en el campamento. Oyele, preciosa huri, que es un peregrino cuento el cuento que dice así.

El álbum de la condesa de Guaqui es un tesoro de poesía donde rinden tributo a su belleza y a su ingenio los más esclarecidos poetas de su tiempo.

Grijo la decía: Es Carmen una rubia soñadora, un primor, un hechizo, un embeleso, que en vez de nacer flor, brisa ó aurora, ha nacido mujer de carne y hueso.

Con la gran profusión de un haz de espigas el oro baja en bucles por su frente; tiene la tersa nitidez del raso en su nevado cutis transparente; un reguero de luz deja a su paso; es gallarda y gentil como ninguna, sol de la moda, esmalte de la fiesta, tiene inmensa fortuna; y al descender del valle de la luna exclama siempre así: «¡Qué vida ésta!»

Es Carmen una rubia soñadora, un primor, un hechizo, un embeleso, que en vez de nacer flor, brisa ó aurora, ha nacido mujer de carne y hueso. Con la gran profusión de un haz de espigas el oro baja en bucles por su frente; tiene la tersa nitidez del raso en su nevado cutis transparente; un reguero de luz deja a su paso; es gallarda y gentil como ninguna, sol de la moda, esmalte de la fiesta, tiene inmensa fortuna; y al descender del valle de la luna exclama siempre así: «¡Qué vida ésta!»

GACETILLAS

Ayer al mediodía se inició un incendio en una casa de las ventas de Burlada, situada al lado de la carretera en el camino que conduce al pueblo.

Al darse cuenta del incendio se pasó aviso a la fábrica de papel de Villava, donde existe una bomba, é inmediatamente llegaron varios dependientes de la fábrica que consiguieron tras muchos esfuerzos y trabajo inteligente apagar gran parte del incendio.

Próximamente a las tres llegó una sección de bomberos, pero tropezaron con el inconveniente de que tenían que aprovechar agua del río que se hallaba bastante lejos.

Como aún había fuego en el edificio, varios bomberos subieron al tejado casi por completo hundido, y trabajaron sin descanso y en poco tiempo quedó el fuego sofocado completamente.

El incendio, según parece, empezó en la parte superior del edificio donde había depositada alguna cantidad de malcarra.

La Comisión de Hacienda de la Diputación provincial de Guipúzcoa ha anulado el acuerdo de la Comisión provincial por el que se denegaba al vecino de Torrano don Pedro Galarza la devolución de derechos provinciales por el derrame de dos barricas de vino remitidas a Pasajes, toda vez que, visto el resultado de las gestiones practicadas por la administración, procede en justicia y equidad devolver los mencionados derechos, puesto que se ha comprobado que el reclamante los satisfizo dos veces, una en Lizarrusti y otra en Pasajes.

Mañana darán principio en el Circo Labarta una serie de sesiones cinematográficas.

Las varias películas que la empresa expondrá al público seguramente serán de su agrado.

El público que ha demostrado aceptación por estas funciones, creemos responderá a los sacrificios de la empresa.

Se encuentran en esta capital. Los señores don Cesáreo Garde y don Alvaro Fernandez, capitán y teniente de infantería respectivamente, que han venido con objeto de pasar unos días con su hermano político el primer teniente del regimiento de la Constitución don Fulgencio Barrachina.

Nuestro querido é ilustrado corresponsal en Piedramillera nos da cuenta de que ha sido herido en la mano izquierda por un disparo de arma de fuego el vecino de aquel pueblo Salustiano Ganuza.

Se dice que el hecho fué casual, pues parece comprobado que al Salustiano se le disparó una escopeta de que era portador.

Una persona que oculta su nombre entregó ayer al alcalde 600 pesetas, 500 con destino a la Casa-Misericordia, y 100 para que sean repartidas entre los tuberculosos pobres.

¡Dios se lo pague!

Como podrán ver nuestros lectores por la correspondencia que en otro lugar de este número publicamos, ha fallecido en Garraida la virtuosa señorita doña Isabel Ayerra hermana del respetable párroco de aquella villa don Blás.

Tanto a dicho señor, estimado amigo nuestro, como a su atribulada familia, acompañamos en el inmenso dolor en que les ha sumido la pérdida de un ser querido.

Para asistir a los funerales del señor don Ceclio Gurra, ha ido a Madrid, según nos ha comunicado nuestro corresponsal de Vitoria, el Obispo de la diócesis vasco-gaditana, excelentísimo señor don José Cadena y Eleta, a quien apadrinó en su consagración aquel ilustrado navarro (Q. E. P. D.)

En Zaragoza ha fallecido doña María Agreda y Echaz, madre del conocido comerciante de esta capital don Mariano Lamana, a quien enviamos nuestro pésame así como a toda su familia.

En el Juzgado de Instrucción de Tudela se ha presentado espontáneamente Cosme Damian Aznar sentenciado por esta Audiencia en causa por disparo, el cual individuo estaba en rebeldía.

Con destino al joyero de la Santísima Virgen del Pilar, ha recibido el excelentísimo é ilustrísimo señor Arzobispo un precioso bastón de marfil de una pieza, con empuñadura de oro y que mide próximamente un metro de longitud, tributo de la última voluntad, de un ilustre jurisconsulto y ferviente católico.

La recaudación obtenida en la demanda para el Hospital ascendió a 1.752'04 pesetas.

En cada una de las cinco parroquias se recaudaron las cantidades siguientes:

San Nicolás 589'13 pesetas; San Juan Bautista 566'47; San Saturnino 267'89; San Agustín 181'06; San Lorenzo 147'49.

El gobernador civil de la provincia ordena a los alcaldes que, tan pronto como termine la elección de concejales en la respectiva jurisdicción municipal, le den por telégrafo noticia del resultado, expresando el número de concejales elegidos y su filiación política.

Se ha hecho cargo del Juzgado de instrucción de Aoiz, el juez don Romualdo Sancho, después de haber disfrutado de la licencia concedida por la superioridad.

Para enterarle de un asunto que le interesa, puede presentarse en la secretaría del Instituto general y técnico de esta provincia el maestro de primera enseñanza don Tomás Ruiz Lasa.

En la cárcel de esta ciudad han ingresado Faustino Irisarri y José María Martínez.

Bajo la presidencia del señor Gobernador civil se reunió ayer la Junta provincial de Instrucción pública.

He aquí lo que en ella se trató y acordó: Se dió cuenta de una comunicación del Alcalde de Artajona en la cual manifiesta que se ha trasladado la escuela a otro local provisionalmente.

Se acordó ordenar al citado alcalde dé cuenta de las medidas que haya adoptado el Ayuntamiento para disponer el edificio en que definitivamente se instalará la escuela.

Se leyó una comunicación de la maestra de párvulos de Villafraña en la cual dice que no ha podido reanudar las clases por falta de local.

La junta acordó oficiar al Alcalde insistiendo que disponga el edificio necesario para la escuela, y pidiéndole que explique por qué no ha contestado a la comunicación que, respecto a este mismo asunto y con igual objeto se le mandó en Septiembre último.

Después se se leyó una extensa comunicación del Alcalde de Pamplona exponiendo la deplorable situación en que se hallan las escuelas de Pamplona, y después de examinarla detenidamente acordó la Junta que constase el sentimiento con que se había enterado de tal situación y encomendó a su presidente el encargo de solucionar la cuestión.

Por último se enteró la Junta de una comunicación de la maestra de niñas de Corella en la cual manifiesta que se habían reanudado las clases suspendidas desde 1.º de Febrero de 1904.

En la basílica de San Martín, de esta ciudad, se van a celebrar los cultos siguientes: El día 10 a las tres de la tarde habrá vísperas.

El 11, San Martín, Patrón de la Basílica, por la mañana se celebrarán algunas misas rezadas y a las diez se celebrará la mayor.

Estas misas serán aplicadas por los hermanos vivos y difuntos de la Cofradía.

El 13 por la mañana, se celebrarán también algunas misas rezadas y a las diez se celebrará la mayor de Requiem.

Estas misas serán aplicadas por los hermanos difuntos de la Cofradía.

Las vísperas y las dos misas mayores serán cantadas por el Cabildo de la parroquia de San Agustín.

Oposiciones: El sábado pasado quedaron constituidos los tribunales de oposición a escuelas de niños y niñas en este distrito universitario. El primero cita a los opositores para el día 16 del presente mes de Noviembre, y el segundo para el 17 del mismo mes.

Ya lo saben los maestros que piensan tomar parte en los ejercicios de oposición.

Por haber cumplido la condena que se le impuso por esta Audiencia en causa por disparo, ha sido puesto en libertad de la cárcel de Estella, Victoriano Zubiat.

Por el rectorado ha sido nombrada maestra interina de Murillo el Cuende (Navarra) doña Rafaela Lucas Aramendia.

Se ha presentado una instancia a la Diputación foral de Navarra pidiendo que desaparezcan los irrisorios sueldos inferiores a 500 pesetas que tienen asignación algunas escuelas de esta provincia.

Nos alegraremos de su buen resultado.

Ha salido para la Corte el Presidente de esta Audiencia don Pedro Higuera Sabater. Deseámosle buen viaje. El próximo domingo se publicará la única amonestación del matrimonio de la distinguida señorita María de la Concepción Ruiz de Galarreta, hija de nuestro estimado amigo don Clemente, con don José Montañana. La boda se celebrará en breve. En el «Boletín Oficial», de ayer publica la Diputación una circular sobre la distribución en venta de las plantas de vid americana existentes en los viveros provinciales. En esa circular aparecen advertencias importantes para los viticultores, y se lee lo siguiente: «Todos los agricultores de la provincia de Navarra tienen derecho a que se les haga gratuitamente el reconocimiento de las tierras destinadas a la plantación, y a pedir al Servicio de Agricultura cuantos datos estimen conveniente conocer. Para tomar bien las muestras de tierra, existen hojas impresas en que se indica el modo de hacerlo, y el servicio de Agricultura de la Diputación enviará a los agricultores y Ayuntamientos de la provincia todos los ejemplares que quieran.» Hoy marchan a Valladolid donde pasarán unos días, la señora viuda de Tejedor y su bella hija Isabel. Les deseamos un feliz viaje. Ayer comieron en la fonda de la estación el señor barón de Satriestegui y su distinguida familia. El doctor Jimeno ha trasladado su domicilio a la calle del Marqués de Rozalejo, núm. 6 2.º izquierda. Por concurso de traslado se van a anunciar uno de estos días en la «Gaceta», las siguientes escuelas de Navarra: De niñas Lodosa y Ochagavía con 825 pesetas; id. de niñas Lodosa y Oteiza con 825. Por ser desconocido su destinatario, se halla detenido en la estación telegráfica de esta ciudad un despacho dirigido a «Julian Echeverri—Navarra—Spagne.» Tos.—Se evitan sus molestias con las pastillas Morelló. De venta en las principales farmacias.—Depósito en la de Artea, Paseo de Valencia 32. A disposición de su dueño tenemos una llavecita que ayer fué encontrada en la vía pública. Emulsión con hipofosfitos.—Botellas a una y dos pesetas. Farmacia de J. Martialay, Pamplona. Acaba de llegar el representante de la acreditada casa Charpentier & Fils, de Bayona, con un bonito y variado muestrario de novedades para la próxima temporada. Se hospeda en el hotel La Perla. Gran liquidación de pañería, pozoblanco 21.—Se acaban de recibir las últimas novedades en trajes para caballeros. Gran rebaja de precios por ser los últimos días. Cortes de traje desde 12 pesetas. Cortes de pantalón desde 6'50. Emulsión de aceite puro de higado de bacalao, el reconstituyente mejor y más agradable para los niños.—Farmacia de Arteaga.—Paseo de Valencia 32. Marcas chinas para ropa blanca, elegantes, modernas, seguras y económicas, Camisería La 19.000. A las señoras.—Interesa ver el muestrario de la casa Luis de Guezloa de Bilbao. Casa especial para equipos de novias y canastillos para recién nacidos. Su representante permanecerá el viernes y sábado en el Hotel La Perla. Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS: Hotel Albertz, Planchadora, Dentición Oliveres, Sustitutos, Yrazu y Compañía, Se vende, Venta de leña, Cazadores, Colocación, Corraliza, Paris, Doncella, Compañía General, Cal hidráulica «Pedros», Venta de casa.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región

Alava

Vitoria 8 (8 noche). Sesión municipal. El Ayuntamiento de esta ciudad ha celebrado hoy sesión ordinaria.

En ella se han despachado varios expedientes de interés particular y nada ha ocurrido que merezca ser comunicado.

De elecciones. La candidatura del comercio y de los propietarios va a sufrir modificación importante, por haber pedido que sean eliminados sus nombres tres ó cuatro personas distinguidas que en ella figuraban.

Ha salido para la Corte el Presidente de esta Audiencia don Pedro Higuera Sabater.

Deseámosle buen viaje.

El próximo domingo se publicará la única amonestación del matrimonio de la distinguida señorita María de la Concepción Ruiz de Galarreta, hija de nuestro estimado amigo don Clemente, con don José Montañana.

La boda se celebrará en breve.

En el «Boletín Oficial», de ayer publica la Diputación una circular sobre la distribución en venta de las plantas de vid americana existentes en los viveros provinciales.

En esa circular aparecen advertencias importantes para los viticultores, y se lee lo siguiente:

«Todos los agricultores de la provincia de Navarra tienen derecho a que se les haga gratuitamente el reconocimiento de las tierras destinadas a la plantación, y a pedir al Servicio de Agricultura cuantos datos estimen conveniente conocer. Para tomar bien las muestras de tierra, existen hojas impresas en que se indica el modo de hacerlo, y el servicio de Agricultura de la Diputación enviará a los agricultores y Ayuntamientos de la provincia todos los ejemplares que quieran.»

Hoy marchan a Valladolid donde pasarán unos días, la señora viuda de Tejedor y su bella hija Isabel.

Les deseamos un feliz viaje.

Ayer comieron en la fonda de la estación el señor barón de Satriestegui y su distinguida familia.

El doctor Jimeno ha trasladado su domicilio a la calle del Marqués de Rozalejo, núm. 6 2.º izquierda.

Por concurso de traslado se van a anunciar uno de estos días en la «Gaceta», las siguientes escuelas de Navarra: De niñas Lodosa y Ochagavía con 825 pesetas; id. de niñas Lodosa y Oteiza con 825.

Por ser desconocido su destinatario, se halla detenido en la estación telegráfica de esta ciudad un despacho dirigido a «Julian Echeverri—Navarra—Spagne.»

Tos.—Se evitan sus molestias con las pastillas Morelló. De venta en las principales farmacias.—Depósito en la de Artea, Paseo de Valencia 32.

A disposición de su dueño tenemos una llavecita que ayer fué encontrada en la vía pública.

Emulsión con hipofosfitos.—Botellas a una y dos pesetas. Farmacia de J. Martialay, Pamplona.

Acaba de llegar el representante de la acreditada casa Charpentier & Fils, de Bayona, con un bonito y variado muestrario de novedades para la próxima temporada. Se hospeda en el hotel La Perla.

Gran liquidación de pañería, pozoblanco 21.—Se acaban de recibir las últimas novedades en trajes para caballeros. Gran rebaja de precios por ser los últimos días.

Cortes de traje desde 12 pesetas. Cortes de pantalón desde 6'50.

Emulsión de aceite puro de higado de bacalao, el reconstituyente mejor y más agradable para los niños.—Farmacia de Arteaga.—Paseo de Valencia 32.

Marcas chinas para ropa blanca, elegantes, modernas, seguras y económicas, Camisería La 19.000.

A las señoras.—Interesa ver el muestrario de la casa Luis de Guezloa de Bilbao. Casa especial para equipos de novias y canastillos para recién nacidos.

Su representante permanecerá el viernes y sábado en el Hotel La Perla.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Hotel Albertz, Planchadora, Dentición Oliveres, Sustitutos, Yrazu y Compañía, Se vende, Venta de leña, Cazadores, Colocación, Corraliza, Paris, Doncella, Compañía General, Cal hidráulica «Pedros», Venta de casa.

Hotel Albertz, Planchadora, Dentición Oliveres, Sustitutos, Yrazu y Compañía, Se vende, Venta de leña, Cazadores, Colocación, Corraliza, Paris, Doncella, Compañía General, Cal hidráulica «Pedros», Venta de casa.

Hotel Albertz, Planchadora, Dentición Oliveres, Sustitutos, Yrazu y Compañía, Se vende, Venta de leña, Cazadores, Colocación, Corraliza, Paris, Doncella, Compañía General, Cal hidráulica «Pedros», Venta de casa.

Hotel Albertz, Planchadora, Dentición Oliveres, Sustitutos, Yrazu y Compañía, Se vende, Venta de leña, Cazadores, Colocación, Corraliza, Paris, Doncella, Compañía General, Cal hidráulica «Pedros», Venta de casa.

Hotel Albertz, Planchadora, Dentición Oliveres, Sustitutos, Yrazu y Compañía, Se vende, Venta de leña, Cazadores, Colocación, Corraliza, Paris, Doncella, Compañía General, Cal hidráulica «Pedros», Venta de casa.

Hotel Albertz, Planchadora, Dentición Oliveres, Sustitutos, Yrazu y Compañía, Se vende, Venta de leña, Cazadores, Colocación, Corraliza, Paris, Doncella, Compañía General, Cal hidráulica «Pedros», Venta de casa.

Hotel Albertz, Planchadora, Dentición Oliveres, Sustitutos, Yrazu y Compañía, Se vende, Venta de leña, Cazadores, Colocación, Corraliza, Paris, Doncella, Compañía General, Cal hidráulica «Pedros», Venta de casa.

Hotel Albertz, Planchadora, Dentición Oliveres, Sustitutos, Yrazu y Compañía, Se vende, Venta de leña, Cazadores, Colocación, Corraliza, Paris, Doncella, Compañía General, Cal hidráulica «Pedros», Venta de casa.

Hotel Albertz, Planchadora, Dentición Oliveres, Sustitutos, Yrazu y Compañía, Se vende, Venta de leña, Cazadores, Colocación, Corraliza, Paris, Doncella, Compañía General, Cal hidráulica «Pedros», Venta de casa.

Hotel Albertz, Planchadora, Dentición Oliveres, Sustitutos, Yrazu y Compañía, Se vende, Venta de leña, Cazadores, Colocación, Corraliza, Paris, Doncella, Compañía General, Cal hidráulica «Pedros», Venta de casa.

Hotel Albertz, Planchadora, Dentición Oliveres, Sustitutos, Yrazu y Compañía, Se vende, Venta de leña, Cazadores, Colocación, Corraliza, Paris, Doncella, Compañía General, Cal hidráulica «Pedros», Venta de casa.

Hotel Albertz, Planchadora, Dentición Oliveres, Sustitutos, Yrazu y Compañía, Se vende, Venta de leña, Cazadores, Colocación, Corraliza, Paris, Doncella, Compañía General, Cal hidráulica «Pedros», Venta de casa.

Hotel Albertz, Planchadora, Dentición Oliveres, Sustitutos, Yrazu y Compañía, Se vende, Venta de leña, Cazadores, Colocación, Corraliza, Paris, Doncella, Compañía General, Cal hidráulica «Pedros», Venta de casa.

Hotel Albertz, Planchadora

riente se celebrará en Santa Cruz de Campezo la feria anual de ganados, que siempre es importante y se espera que estará muy animada.

El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastian 8 (9 noche.)

Notas electorales

En esta ciudad y en las villas de Fuenterrabía, Irun y Hernani están bastante excitados los ánimos entre los elementos que se disponen a tomar parte en la lucha electoral.

En Irun se teme que ocurra el domingo algo sensible, y para tomar las determinaciones convenientes, ha ido a dicha localidad el secretario del gobierno civil de la provincia.

El alcalde de Hernani ha tenido una conferencia con el gobernador, que le llamó para pedirle informes sobre la contienda electoral y darle órdenes.

Extradición El Gobierno español ha accedido a la extradición del súbdito francés Charles Fermés, procesado en Francia por atentado contra el pudor.

Dicho individuo fué detenido por la policía de Irun y ha sido entregado a las autoridades francesas.

Globo embargado El globo «Albatros», cuya ascensión se verificó en esta ciudad en el verano último, se halla depositado en la fábrica de gas del Ayuntamiento, porque su dueño no ha satisfecho las 300 pesetas que importó el gas empleado para dicha ascensión.

El director de la fábrica dice que no responde de los deterioros que el globo pueda sufrir mientras pertenezca en ella.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 8 (10,10 noche.)

Bolsa

Banco de Vitoria, 123. Id. de Bilbao, 269. Id. de Vizcaya, dinero sin cambio. Polar, 91. Explosivos 281'50. Resinera, 171'50.

Cambios

París, 28,15. Londres, 32,21.

Intento de bigamia

Hoy se ha celebrado en la Audiencia un juicio contra Alfonso Expósito, un individuo que estaba casado en Vitoria y pretendía casarse otra vez en Bilbao. Ha sido condenado a dos años de prisión.

En la estación del ferrocarril de Bilbao a Portugalete un obrero llamado Mariano Villar ha sido cogido entre los topes de dos vagones, resultando con una grave lesión en la pelvis.

Un comunicado Los candidatos a concejales pertenecientes al partido carlista han publicado un comunicado en los periódicos de la tarde, en el cual niegan que hayan hecho pacto alguno con los nacionalistas.

Marcando el camino En la primera sesión que celebre la Diputación se tratará de las atribuciones del Ayuntamiento de Bilbao respecto a la creación de nuevos impuestos.

Cafía Un individuo llamado Hipólito Ortiz, que en un caballo pasaba por el muelle de Urribarte, ha tenido la desgracia de caerse, produciéndose heridas en la cabeza y una fuerte conmoción cerebral.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 8 (6 tarde.)

Proyectos de Hacienda

Durante el debate político diécese en los círculos ministeriales, que el señor Echeagaray ultimará sus proyectos sobre el mejoramiento de los cambios, la reforma de la ley de alcoholes, la ley de servicios del Banco en sus relaciones con el Estado, y el relativo a la reforma arancelaria.

En la actualidad el señor Echeagaray se ocupa de lleno en el estudio de estos proyectos, que presentará a las Cortes inmediatamente después de ultimadas.

Fallecimiento Hoy ha fallecido en esta corte la duquesa de Tetuán, dama de grandes simpatías y relaciones entre la aristocracia madrileña que ha sentido mucho su fallecimiento.

Próximos proyectos El ministro de la Gobernación ha anunciado que después del regreso de nuestro monarca, presentará al Congreso varios importantes proyectos de ley.

También nos ha dicho el señor García Prieto que se prepara un proyecto referente al Banco Hispano Americano, y que los ministros han acordado ya prorrogar por seis meses el tratado comercial entre España e Italia.

Entre los proyectos que el señor Prieto presentará a la aprobación de las Cortes figura el relativo a la emigración, en que parece se trata de este problema conforme al criterio expuesto recientemente por el señor Montero Ríos, esto es: que no debe prohibirse la emigración en el sentido de coartar la libertad individual, siempre y cuando los hombres hayan cumplido con su situación militar y las mujeres, cuenten con la mayoría de edad ó el consentimiento de sus padres ó tutores.

De provincias La emigración Coruña.—Ha llegado a esta ciudad el Delegado nombrado por el gobierno,

con objeto de depurar las responsabilidades ó averiguar lo que haya de cierto en los supuestos abusos que se dicen cometidos por un buque alemán que en este puerto dedicábase a reclutar emigrantes, empleando para ello procedimientos de dudosa honradez.

Escandalazo

Sevilla.—En la sesión que ayer celebró la Junta municipal del Censo ocurrió uno de los mayores escandalos que se han registrado en Sevilla.

La policía vióse obligada por dos veces a invadir el local y expulsar de él a los alborotadores.

El incafiable espectáculo débese a la viva y continua lucha que sostienen en Sevilla los partidos republicano y dinástico.

El señor Montes Sierra candidato republicano agredió al alcalde.

Háblase de que hay pendiente una grave cuestión personal.

La tumultuosa sesión terminó a las cuatro y media de la madrugada de hoy.

Los catalanistas

Barcelona.—Los catalanistas han celebrado un mitin regionalista en el teatro Nuevo Retiro.

El objeto del mitin era para hacer propaganda electoral con el fin de que en las próximas elecciones concejiles se presenten para este cargo la mayor suma posible de hijos de la localidad de los respectivos municipios.

Don Alberto Rusiñol presidente de la Liga catalanista pronunció un discurso de tonos radicales ensalzando las conveniencias del régimen autonómico.

Expuso a sus correligionarios el ejemplo de lo que actualmente ocurre para deducir la enseñanza de cómo conquistaban las regiones una amplísima autonomía rayana a veces en la independencia.

Terminó encargando a sus partidarios que en vista de ello, procuren imitar el ejemplo de Finlandia.

En general, censurábase el tono poco menos que separatista del final del discurso de Rusiñol.

En la costa catalana ha afluído el buen tiempo, permitiendo que vuelvan a ser regulares las llegadas y salidas de los vapores correos de las Palmas a Barcelona.

En las Cámaras

Senado

Abierta la sesión por el general Lopez Dominguez concediéndose la palabra al conde de Casa-Velencia quien aboga por la conveniencia de extender a otros países los tratados de propiedad literaria que en la actualidad solo se hallan en vigor en diez y ocho repúblicas subamericanas.

Los beneficios que la producción literaria española encuentre en los vigentes tratados con naciones de menos producción que la nuestra, deben ser estímulo a juicio del orador, para que se procure extender en lo posible el referido convenio.

También, el propio conde de Casa-Velencia usa de la palabra con objeto de rogar a la presidencia adopte medidas para asegurar la asistencia a las sesiones de suficiente número de senadores.

La pérdida del «Cisneros» El señor Loigorri dirige una interpeleación al general Weyler respecto a las causas que motivaron la pérdida del buque de guerra «Cardenal Cisneros», con objeto de que se depuren los hechos y se exija la responsabilidad al que aparezca culpable de aquel desastre.

El general Weyler contesta al señor Loigorri manifestando que examinadas detenidamente las causas de aquella catástrofe naval, no puede exigirse responsabilidad alguna al jefe y oficialidad del buque naufragado para los cuales tiene el ministro de Guerra y Marina palabras de elogio, por su competencia y disciplina.

Dice que el hecho ocasional de la catástrofe es el de no figurar en las modernas cartas náuticas, el bajo peligro en que fué a chocar el «Cardenal Cisneros».

Añade que las cartas que existen eran a la perfección conocidas por todos los oficiales de aquel buque.

Termina el general Weyler diciendo que de acuerdo con el ministro de Fomento procederá inmediatamente al levantamiento de nuevas cartas en toda esta parte de la costa gallega que es la más peligrosa de todas las de la península.

Fuerzas fronterizas El señor Trujillos pide que se aumente los efectivos de las guarniciones destacadas en la provincia de Cáceres en los puntos fronterizos con el vecino reino.

Discusión del mensaje Entréase en la discusión del Mensaje haciendo uso de la palabra el señor Sanchez Román, ex-ministro de Estado, en el gabinete Montero.

El orador declaróse perfecto ministerial mostrándose agradecido a los elogios que de su gestión hizo el señor Montero Ríos, al explicar a las Cámaras la última crisis.

Añade que esta no fué motivada por desavenencias ni disparidad de criterio entre los individuos del gabinete.

Continúa la sesión.

Congreso Comienza la sesión a las 3'50 bajo la presidencia del marqués de la Vega de Armijo.

Se da cuenta de los votos particulares de los señores Junoy y García Alix, en el dictamen de la comisión sobre las actas de Madrid.

Es aprobado el dictamen sin incidente.

El escándalo de Sevilla Suscítase un vivo debate sobre los sucesos ocurridos en Sevilla, que antes he comunicado.

El señor Junoy pide explicaciones de lo acaecido, al señor García Prieto y da

lectura de un telegrama del Sr. Montes Sierra en que éste manifestó el Alcalde de Sevilla trató de agredirle y que él (el señor Sierra) se limitó a repeler la agresión cuando el Alcalde tenía ya el bastón levantado para descargarlo sobre el Sr. Sierra.

También dice el telegrama que dicho alcalde trató de expulsar arbitrariamente del local al señor Sierra.

El señor Salmerón dijo que en Sevilla se trata de despojar a los republicanos de su intervención en la vida municipal.

El debate es muy vivo y animado.

El señor García Prieto lee un telegrama del gobernador de la capital andaluza, diciendo que los señores particulares de los candidatos señores Baquero y Montes Sierra han sido la causa del escándalo ocurrido en la Junta del Censo.

Terminada la lectura de este despacho, dice el ministro de la Gobernación que los republicanos tratan de imponerse en Sevilla por el terror.

(Muy bien! en la mayoría.) (Muy mal! en la minoría republicana.)

El señor Salmerón defiende la política de los republicanos de Sevilla y dirige a los dinásticos palabras duras.

El señor García Prieto rechaza las frases con que el señor Salmerón califica duramente a los monárquicos.

La Cámara está cada vez más animada; entre los escaños de la mayoría y los de los republicanos crúzase palabras vivas y mutuas recriminaciones.

La Presidencia véase obligada a intervenir varias veces.

El señor García Prieto termina manifestando que se castigará a los culpables de los desórdenes y se pasará el tanto de culpa a los tribunales.

El señor Salmerón: No es propio que desde el banco del ministro de la Gobernación se hable de llevar a los tribunales a los que tratan de falsear el sufragio y la contienda electoral.

Continúa el debate.

Bolsa de Madrid COOPERACION ONTARIO Y NAVARRA

Table with 3 columns: Description, Dia 7, Dia 8. Includes items like Deuda perpetua, Idem fin próximo, Duda amortizable, etc.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 79'17, el id. Fin próximo a 10'00, los francos a 27'90, las libras a 32'16 y el amortizable a 99,25.

En el Corro MENCHETA.

ALCANCE EXTERIOR

LOS ARSENALES FRANCESES Paris 8.—Reina agitación entre los obreros de los arsenales franceses. En Brest 3.000 obreros han votado en principio por la huelga general.

La Federación encargada de explorar los ánimos entre los trabajadores de los puertos, dará la señal de comenzar la huelga.

Los obreros del arsenal de Cheburgo se han unido al movimiento adoptando una orden del día por 800 votos protestando de los castigos ilegales impuestos por el prefecto marítimo de Brest.

En Lorient se ha adoptado la huelga general y en Tolón el Sindicato de trabajadores reunido ha dirigido una proclama a los obreros recomendando la solidaridad.

EN RUSIA Paris 8.—Telegramas de Varsovia comunican que las dos noches últimas se han pasado con mayor tranquilidad.

Se ha restablecido la circulación del ferrocarril de Varsovia a Petersburgo y la huelga general decrece visiblemente.

MAS VICTIMAS EN ODESSA En el barrio Dalmk se han reproducido las matanzas de los días pasados.

Cuarenta y seis obreros defendían una casa judía, y los soldados hicieron fuego sobre ellos matando a todos los defensores del edificio.

Una partida de malhechores presentóse en una escuela judía y de treinta y seis niños que había mataron a ocho hiriendo gravemente a los demás.

Segunda conferencia

Madrid 8 (11 noche.)

Senado

El señor Sanchez Roman contesta a algunas alusiones que le han hecho los señores Rodríguez Sampedro y Labra.

Dice que su salida del ministerio no ha obedecido a ninguna causa especial sino a las mismas causas que motivaron la salida de los otros ministros.

Pide al señor Montero Ríos que diga si efectivamente hubo alguna causa especial que motivase su salida del gabinete.

El señor Montero Ríos dice que no hubo ninguna causa especial que motivara la salida del señor Sanchez Roman del gabinete.

El exministro de Estado agradece al señor Montero Ríos su franca declaración.

Sigue hablando el señor Sanchez Roman, y dice que tanto en el ministerio como fuera de él sostuvo que la crisis del señor Montero Ríos era una crisis injustificada y que obedecía solamente a una supuesta atracción de los distintos grupos de la mayoría.

Depósito de CEMENTO PORTLAND artificial

Marca ANCORA, de la acreditada fábrica de los señores Hijos de J. M. Rezola y Compañía, de San Sebastian

Esta fábrica, que no lleva más de cuatro años de existencia, ha vendido más de 50.000 (cincuenta mil) toneladas empleadas en España y América, en importantes obras de Puertos, Presas, Canales de conducción de aguas, hormigón armado, etc., etc., con excelentes resultados.

Ninguna fábrica de esta clase en España y pocas del Extranjero podrían justificar la superioridad de esta calidad.

VENTAS POR MAYOR Y MENOR.—PRECIO DE UN SACO 3,75 PESETAS Descuentos según la importancia del pedido. Dirigirse a TIBURCIO GUERENDIA N, Mercaderes, 16 y Estafeta 1, Pamplona. (6 a)

Se lamentó de que se tratase de molestarle diciendo que no había hecho nada a su paso por el Gobierno, siendo así que intervino directamente en todas las negociaciones que se hicieron, y muy especialmente en aquellas que a tratados comerciales se referían.

Terminó diciendo que le cabía la profunda satisfacción de poder decir que no había dado colocación, valiéndose de su estancia en el poder, a ningún amigo ni a ningún deudo.

El señor Echeagaray se levanta a contestar al señor Sanz y Escartín.

Dice que presentará a las Cámaras sus presupuestos con la cifra de 965 millones, y con la advertencia de que si las Cámaras creen conveniente aumentar esa cifra entonces se retirará a casa.

Añade que al entrar en el ministerio de Hacienda le causó grandísima sorpresa ver que estaban aún sin resolver problemas que existían hace 30 años, cuando él fué ministro.

No temo—decía—de todos esos problemas, incluso el de los cambios, más que a uno, al de la reforma arancelaria, y le temo porque al hacer la reforma en el sentido que debe hacerse no tendrá más remedio que morir alguna industria, y por consiguiente quedarían en la calle multitud de obreros.

Antes de eso prefiero volver a mis dramas, porque en ellos mato con la fantasía sin causar pena a nadie.

Declaróse librecambista, pero sin que dejara de comprender que hay mucha necesidad de proteger los intereses de todos.

Elogia a los partidos políticos, todos los cuales, digase lo que se diga trabajan por el bienestar de la Patria.

Rectifican los señores Sanz y Escartín y Rodríguez Sampedro.

A continuación se aprueban algunos dictámenes de la comisión y se proclama senador al señor García Jalón.

Congreso

Sigue la sesión menudeando los incidentes.

Discútese el acta de Sequeros, en cuya elección resultó derrotado el villaverdista señor Cavestany, y los villaverdistas presentan la batalla al Gobierno.

No se puede usted formar idea del barullo que reina en la cámara durante algunos momentos.

Las palabras gruesas que se dirigen villaverdistas y ministeriales y las voces que unos y otros dan hacen que el señor presidente agite furiosamente la campanilla.

Los villaverdistas hacen una acusación grave.

Dicen que el acta de Sequeros fué falsificada precisamente en el despacho del gobernador civil de Salamanca.

El señor Maldonado dice que a pesar de ser diputado elegido afirma eso mismo, que en la secretaria del gobierno civil de Salamanca se falsificó el acta de Sequeros.

Arrecian las censuras gravísimas contra el citado gobernador.

El señor García Prieto algo turbado dice que pues son tan graves las acusaciones que se formulan pasará el asunto a los tribunales de justicia.

Los republicanos se rien.

En vista de estas manifestaciones del propio ministro de la Gobernación se retira el dictamen.

Entre otras fueron aprobadas las actas de Pons y Vergara.

Se levanta la sesión.

Comentarios

Hácese muchos comentarios acerca de lo ocurrido hoy en el Congreso.

Todos convienen en que los villaverdistas han conseguido un triunfo grande, obligando a que se retirase el dictamen sobre el acta de Sequeros.

También han sido muy comentados los sucesos ocurridos en Sevilla con motivo de la sesión celebrada por la Junta del Censo.

EL REY EN ALEMANIA

La función de gala celebrada anoche en la Opera de Berlín constituyó un festejo brillantísimo, dando ocasión a que se confirmaran plenamente las demostraciones de simpatía y entusiasmo con que en la capital alemana ha sido acogida la presencia de D. Alfonso.

Asistieron los emperadores alemanes y el Rey de España.

Este vestía uniforme de jefe prusiano y el Kaiser ostentaba el vistoso traje de coronel del regimiento de Numancia.

Al entrar los soberanos al palacio regio, el público levantóse de sus asientos tributando a las egregias personas una ovación delirante, en tanto que la orquesta del teatro ejecutaba los himnos nacionales de España y Alemania.

La sala presentaba un aspecto deslumbrador, ocupada por las personalidades más salientes del gran mundo berlinés.

Al retirarse los emperadores y don Alfonso renováronse las escenas de entusiasmo y simpatía.

Berlin.—Don Alfonso y sus ayudantes han pasado toda la mañana visitando al Kromprinz, a los Príncipes, a los ministros, al Canciller Boulow y a otros personajes importantes de la corte imperial.

Terminadas todas estas visitas marcharon al Palacio de Posdam y después de almorzar salieron para Doguerit, donde se celebraba la cacería.

En todas las calles fué don Alfonso vitoreado por la multitud.

De la cacería debían regresar a Posdam.

MENCHETA

De madrugada

Los estudiantes Madrid 9 (2 madrugada)

Con motivo del fallo dado por el Consejo de disciplina escolar se observa entre los estudiantes grande excitación.

Los estudiantes de Valencia están también muy disgustados y dispuestos a apelar a medios de violencia.

Mucho se teme que se reproduzcan los sucesos que tan frecuentemente ocurren.

Los catedráticos están dispuestos a no ceder un punto en estas cuestiones de disciplina.

MENCHETA.

Las actas Madrid 9 (2 madrugada.)

La comisión de actas estuvo anoche reunida y nada trató de la de Sequeros.

Después de larga discusión aprobó la de Tenerife.

Un estreno En Apolo se estrenó anoche la zarzuela «Amor en solfa», original de los hermanos Quintero y música de Chapí y Serrano. El éxito de la obra fué mediano.

MENCHETA.

Gran feria de ganados

DE TODAS CLASES EN LA CIUDAD DE TUDELA (NAVARRA)

El M. I. Ayuntamiento de esta ciudad ha señalado los días 14, 15, 16 y 17 del actual, para la celebración de la misma.

La comisión respectiva, ha hecho gestiones con los más importantes tratantes de ganado, los que han prometido traer tan buenas clases que el año anterior y además ganado montañés y vacuno, de labor y lanar.

La expresada comisión tiene preparados terrenos para instalar el ganado lanar y vacuno y reservados pastos gratuitos para el lanar, y cuadras amplias en sitio próximo al ferrial, para el ganado mular y caballo.

Los concurrentes tendrán variadas distracciones en las noches de los días de ferias, cinematógrafo público, elevación de globos grotescos, etc. etc.

Se hacen gestiones para que actúe en el Teatro una de las principales compañías de zarzuela.

En la tarde del 16, se celebrará una gran novillada en la que serán muertos a estoque tres novillos por la acreditada matadora María Salomé (La Reverte).

Todos los actos serán amenizados por la brillante banda de música que dirige don Pablo Vallejo.

Tudela y Noviembre de 1905.—El Alcalde, José Garnica. x 5-1

Un pastelero con conocimientos en repostería española y francesa desea colocarse; darán razón San Antón 39 primer piso. 4-1 p

Nodriza Hay una de 26 años de edad, leche de un mes, que desea criar en casa de los padres de la criatura; darán razón calle Mayor 116 cuarto piso.

De Jijona Acaba de llegar el acreditado y antiguo turronero Francisco Jerez con un gran surtido de turrones legítimos de Jijona, Alicante y otras varias clases; peladillas y piñones de Alcoy.

Venta al por mayor y menor, Plaza del Castillo 6 tienda. 4-1 (a)

Pataca Muy buen alimento para vacas lecheras. Se vende por sacos a dos reales aroba navarra. San Agustín 3 primer piso darán razón. 4-1

Nodriza Hay una en Artajona, con leche fresca para criar en su propia casa. Informarán en la calle de Calderería 21 primer piso. 4-1

Venta de casa Se vende la casa número 17 de la calle Mártires de Cirauqui; razón Javier 11, segundo piso, Pamplona. 3-1

Sillería en venta Se vende media sillería y una galería con su cortinaje. Taller de ebanistería Javier núm. 1 Pamplona. 3-1

Arriendo de molino Y TRILLADORA EN LOS-ARCOS La sociedad anónima Electricista Morentin dará en arriendo juntos ó separadamente el molino y trilladora de su propiedad que actualmente posee en Losarcos. Las bases y condiciones estarán de manifiesto, hasta el 25 del mes actual, en las oficinas de la sociedad establecidas en Dicastillo (Navarra).

Dicástillo 9 de Octubre de 1905.—El Presidente del Consejo de Administración, Laureano Landa. 10-1

Yerbas y aguas de Barásain Se arriendan por subasta, que tendrá lugar en la Sala Consistorial de esta villa el día 11 del actual a las once horas bajo el tipo de 2000 pesetas, oferta que se ha hecho después de la rebaja legal en la segunda candelá.

Las yerbas y aguas son para 1600 cabezas y las que da el año menstrual del 30 de Septiembre hasta el 29 de Junio.

Las condiciones obran de manifiesto en esta Secretaría. Barásain 3 Noviembre de 1905.—El Alcalde accidental, Pablo Turrillas. 4-4

Anuncios recomendados

Hotel Albeniz Tudela (Navarra.) Se traspasa este acreditado Hotel en muy buenas condiciones. Para tratar dirigirse al Hotel Albeniz de San Sebastián o al mismo de Tudela. —21

Denticina Oliveros
LA MEJOR QUE SE CONOCE
No solo facilita el bafeo en la dentición y les hace muy llevadero este fatal período en los niños, sino que en cualquier edad evita grandes enfermedades y corrige los desarreglos habidos anteriormente.
Depositorio: don Manuel Negrillos.
De venta: Farmacia de don Santiago Arteaga, paseo de Valencia y demás farmacias y droguerías. Caja 1'50 pesetas. 105-71

Planchadora Se plancha con brillo y sin él y se dan lecciones de planchado; Curia 13 segundo piso. 6-2 p

Sustitutos Se admiten que reunan con daciones; buen premio. Dirigirse a don Pedro Echapare, Curia 5, segundo Pamplona. 30-26

Yrazu y Compañía
BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos-Aires
Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. 134-134

Se vende una vaca de seis años con leche y otra de tres para parir dentro de veinte días, dándose a prueba; para más detalles dirigirse a don Mauricio Egea, en Olite. 6-6

Venta de leña de haya muy seca y a domicilio, al precio de 36 céntimos de peseta la arroba cortada para cocinillas y 43 céntimos para cocinas. Fijarse en la baratura: a 86 céntimos.
El que quiera más detalles dirigirse a don Santiago Lacunza, Cartería de Iroz. 10-6

Cazadores aprovechad esta ganga. Se venden dos escopetas Hamierles nuevas calibre 12, cuestan 400 pesetas y se dan por 280 cada una a prueba con pólvora sin humo.
Si conviene se cambiarán por escopetas de martillos centrales del 12.
Calle Zapatería 24, 4.º. 8-7

Colocación Hay una viuda que desea colocarse con un señor sacerdote, señora ó señor solo. Darán razon, en la calle de San Nicolás-26-3.º. 3-3

Corraliza en Artajona. Se arrienda la denominada «Aitacayo» el día 11 del corriente a las once de la mañana en el Salón-Escuela de esta villa, con hierba para 400 cabezas, por 1000 pesetas hasta el 15 de Mayo de 1906, bajo las condiciones que se leerán en el acto del remate.
Artajona 6 de Noviembre de 1905.—El Presidente, Saturnino Cilveti. 3-3

Paris
GRAN SURTIDO DE BOTAS DE AGUAS
Bonitos modelos en botas tafilete Luis XV a 13 pesetas.
Paris construye toda clase de medidas; especialidad en pies defectuosos.
PARIS, GRAN SALON LIMPIA BOTAS General Moriones, 9 y 11. 10-6

Doncella Una que sabe bien su obligación, desea colocarse, Informarán en la calle de Tejería 17 piso tercero. 3-3

Compañía General de Automóviles. Esta Compañía establece un servicio diario entre Pamplona y Elizondo y viceversa a partir del día 3 del mes corriente, saliendo de Pamplona a las dos de la tarde de su Administración, calle de San Ignacio número 4 y de Elizondo a las once de la mañana de la Administración de coches de don Félix Lázaro. 6-6

Cal hidráulica "Pedrós,"
Resistencia sin competencia, garantizadas. Clase superior; economía en precios.
Representante en Navarra, Eusebio Cañas, escritorio, Mercaderes 21. Depósito, Eslava 26, Pamplona. 15-4

Venta de casa Se vende una casa en sitio céntrico de esta ciudad. Informarán calle de San Saturnino núm. 2, panadería. 10-3

SOCIEDAD GENERAL DE CUPONES MERCANTILES PROGRESO

Nuevo sistema de economía para todos

Léase con atención lo siguiente:



La Sociedad General de cupones mercantiles «PROGRESO» ha inaugurado una Sucursal en esta capital, exposición de regalos calle Mercaderes 5, con objeto de que el público en general participe de los grandes beneficios de la combinación. En virtud de un convenio establecido con escogidos comerciantes de esta localidad, cuyos nombres y direcciones figuran a continuación, podrá haciendo las compras en sus comercios obtener bonitos é importantes regalos, tanto de fantasía como de utilidad, sin costarle un solo céntimo.
Cuando efectúe alguna compra en dichos establecimientos, se le darán unos cupones según el importe de la misma. Ejemplo: Se compra por cincuenta céntimos de mercancía, tiene derecho a un cupón, a dos por una peseta, a diez por cinco pesetas, cuarenta por veinte pesetas, etc., etc.

Lista de los comerciantes que regalan los cupones "Progreso,"

ALMACEN DE CALZADO
Viuda de Perugorria.—Chapitela, 21
Especialidad en las medidas.
BAZAR DE CALZADO
Campo y Elorz—Mayor 2 y 4
Las tres B. B. B.

TEJIDOS
SANCIÑENA Y LABIANO.—Mercaderes, 5
Tejidos al por mayor y menor.
Altas novedades del País
Se reciben en todas las temporadas grandes surtidos y precios baratísimos.
Precio fijo.

ULTRAMARINOS
Manuel Zabala—San Saturnino 16
Especialidad en legumbres y bacalao
Viuda de Ayerra, San Miguel 5
Especialidad en quesos y mantepuillas.

CAMISERIA Y NOVEDADES
M. Lamana.—General Moriones 19
Camisería «1900»
Corbatería, paraguas, guantes, pañuelos y géneros de punto. j d 25-23

A BONOS QUIMICOS
Sociedad anónima CROS
PRINCESA, 21.—BARCELONA
Superfosfatos.—Nitrato de sosa.—Sulfato amónico.—Sales de potasa etc., etc.
Depósitos en los principales Centros Agrícolas de España.
En la provincia de NAVARRA pidanse precios y noticias mercantiles al Sr. Delegado de la Sociedad Anónima CROS.—Pamplona.
OFICINAS Y ALMACEN
PAMPLONA, calle Nueva núm. 123. 90-55

SERVICIOS GRATUITOS
Análisis de tierras (1)—Consultas é instrucciones sobre el empleo de los abonos.—Suscripción a la revista «Los Abonos Químicos» y envío de varios folletos agrícolas. Dirigirse al director de las Oficinas de Información Técnica-Agrícola don Juan Gavilán, Zorrilla, 4, principal, Madrid.
(1) Remítense por correo 200 gramos

LA CATALANA
Sociedad de seguros contra incendios a prima fija
37 AÑOS DE EXISTENCIA
— GARANTIAS —
Capital social: Ptas. 5.000.000
Reservas y primas 13.294.501,73
18.294.501,73
Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.353.123.423'53
Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía
31 meses satisfechos 8.233 que importan pesetas 7.002.200'35
¿Queréis hacer un seguro bien garantizado?
Aseguraos de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conocéis personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía.
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

4 á 8 pesetas por día
SE DESEAN personas de ambos sexos paratrabajar con nuestra máquina de hacer calceta, simple y rápida: trabajo seguido todo el año a domicilio, compramos vuestro trabajo. Dirigirse: LA COLMENA, 5, Elisabets, BARCELONA

Una señora ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecuencia de un voto Escrito por Carmen G. P. Garcia, Aribau, 24, primero, Barcelona.

Amor
El mejor brillante para limpiar metales
De venta en todas partes
Fabricante: Lubszynski y Co BERLIN. N. O

CATARROS, TOS PERTINAZ, BRONQUITIS PLEURESIA TISIS PULMONAR, TUBERCULOSIS
CÁPSULAS SERAFON
GUAYACOL - IODOFORMO
y
Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucaliptol
JARABE de Guayacol y Bromoformo SERAFON
contra la COQUELUCHE (Tos ferina)

Motor eléctrico
Hace fe de un motor eléctrico de caballo y medio ó dos caballos. Informarán en esta Administración.

CATARROS
DENGUE, TRANCAGO, INFLUENZA, GRIPPE y Afecciones de los
BRONQUIOS, PULMONES Y LARINGE
CÁPSULAS DE TERPINOL ADRIAN

Chocolates y Cafés
—DE LA—
Compañía Colonial
TAPIOCAS Y THES
38 recompensas industriales
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

„La Navarra Agrícola,,
—ESTAFETA, 71, Pamplona—
Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos.—Sulfato de potasa.—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escorias Thomas.
Semillas de hortaliza, flores y forrajeras de absoluta confianza.
Arados de varias marcas Pulverizadores, Azufradores.—Máquinas para ingerar.—Espino artificial, etc., etc.
Dirigirse a M. Erro y Compañía, Estafeta, 71, Pamplona.

Boletín Religioso
SANTORAL
Día 9 Jueves.—La Dedicación de la Basílica del Salvador en Roma.—«celebra hoy la santa iglesia la primera solemne Dedicación de los templos consagrados á Dios que se hizo en la cristiandad, y fué de aquella célebre iglesia que el Emperador Constantino mandó erigir en Roma hacia el principio del cuarto siglo en su mismo palacio de Letrán, sobre el monte Celio, la cual se llamó el Salvador por haberse dedicado en honra suya. Dedúzcase de esto cuál deba ser el respeto que se merecen los templos del Señor profanados hoy con objetos ajenos de aquel lugar y composuras y ademanes poco reverentes.»
CULTOS
Oficio de la Dedicación del Salvador con rito doble y color blanco.
En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa.
A las tres vísperas, completas, maitines y laudes.
El rosario de los esclavos á las seis y cuarto.
En San Saturnino.—Novena á las Almas del Purgatorio.—A las nueve con misa rezada y á las seis de la tarde con sermón por el R. P. Federico Vicente, Escolapio, y lamentos cantados por la capilla de la Catedral.
De cuatro á seis de la tarde Cuarenta Horas.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
Saa Saturnino.—San Saturnino 12-1.º.
San Lorenzo.—Mayor 71-1.º.
San Nicolás.—Lindachiquia 20-2.º.
San Juan Bautista.—Dormilalería 26-3.º.
San Agustín.—Merced 10-1.º.

Estafeta local
VALORES DE NAVARRA. PESOS
COTIZACION DE AYER. AÑOS CI.

Deuda provincial al 4 por 100	103,50	103,50
Deuda municipal al 4 por 100	103	
Crédito Navarro		
La Papelera Española		
Fábrica del Bidasoa (Vera)		
Id. id. Obligaciones al 5 por 100		
La Vinícola (Campanas)		
Tejería Mecánica Pamplonesa		
Salnereo de Betein		
Agua de Arteta		
Yaté «Iruña»		
Azuarcera (Tudela)		
La Agrícola, acciones de 500 pesetas	170,50	
Id. id. series con 60 por 100 descam.	112	
Electricidad Pamplonesa		
La Vasca Navarra		
Id. completamente liberadas		
Electricidad Bidasoa		
La Actividad, acciones de 100 pesetas, id. de 1.000 2.º serie con 2 por 100 ds.		
Electricidad Iruñe		
La Vasconia		
Agua de Burlada y Belasocosa	105	
Electricidad del Keltia		
Electricidad Tudelana		
Electricidad Industrial Española.		
La Industrial Sangüesa.		
Woria-Bombas de Lodosa.		

MERCADO DE CEREALES
ROBO Doble decálitro

	Reales vellón	Pesetas
Trigo nuevo	23,00	4,03
Avena	18,00	1,85
Cebada	14,00	2,50
Habas duras	24,00	4,28
Idem anchas	00,00	0,00
Beza	22,00	3,90
Maiz	00,00	0,00
Aiscol	17,00	3,20
Girón	17,00	3,20
Alhufa	16,00	2,85
Ezcandía	11,00	1,96

CARCEL DE PAMPLONA
Existencia del día de ayer:
De causa pendiente 40
Arresto mayor 15
En expectacion de marcha 9
Total 64

VIAJEROS
Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:
Don Godofredo Sarasa, don Luis Lara y don Angel Monreal.

EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteayer 11,0
Id. mínima de ayer 2,2
Altura barométrica á las 9 de ayer milímetros. 724,3
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 39

REGISTRO CIVIL
En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos.—Varones 1, hembras 0.
Defunciones.—Fermín Beriain, de 75 años, de Artariain, Hospital civil.

Matrimonios.—Aurelio Valencia, de San Martín de Unx, con Vidala Fanicos de Aatajona.

Pasatiempos
Tarjeta anagrama
Remitida por «Sastre lechuga»
Luis N. Val
Con las procedentes letras formar el pseudónimo de un solucionista.

CHARADA
Remitida por «Flor de mayo» y dedicada á «Guilladura y compañía»
Cuando el verano pasado los dos á «todo» nos fuimos, comprastes un «prima quinta» tan solo para reírnos.
Al llegar nos separamos y pocos días después, recuerdo perfectamente que en un «prima dos, dos tres».
Después cuando al regresar montañas vimos tan solo, me dijiste aquello es el «prima dos cuarta todo».
Después cuando aquí en Pamplona de nuevo «segunda tres»

te dije que el viaje á «todo» solo imaginario fué.

BUZON.
«Tartarin»—Hombre, me alegro que hayas puesto en claro todo eso. Yo no me había cuidado de mirar en ninguna parte y era una suposición la mía completamente gratuita, ó de gorrá, como ahora se dice.
«Entra en turno la última»
«El pájaro encarnado».—Eso no llega á pasatiempo. Es muy inocente.
«El abuelo»
Eso no es apellido, ni eso es apodo ni la charada es cosa que valga un poco.
«Cyranó»—Hombre, hombre, esta charada dista mucho de la anterior. Tanto que no parecen hechas por uno mismo.
«Una coqueta».—No me parece factible la idea, porque eso equivaldría á una preferencia exclusiva de tres ó cuatro socios, los cuales continuarían enviando charadas tras charada sin dejar meter baza á los que no tuvieran el entendimiento tan despejado como ellos.
Admitida la última.
Solucion á la tarjeta publicada el día 1.
Francisco Morano
Han remitido soluciones exactas:
«Un ruso-japonés», «Sastre lechuga», «La marquesita Lili», «El que escribe desde el colegio», «Una morena», «La baronesa del Olmo», «La J. A. y la J. E.», «Las rivales C. R. y la R. C.»